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                                   Examen annuel des officiels 2012-13 
 
 

 
Les documents suivants ont été utilisés pour la rédaction des questions qui suivent : 
 
• Règles officielles de basketball en fauteuil roulant de 2010 (IWBF) – valides le 1er octobre 2010 
• Comments and Interpretations for the Official Wheelchair Basketball Rules (commentaires et 

interprétations de l’IWBF relativement aux Règles officielles de basketball en fauteuil roulant) – 
valides le 1er octobre 2010 

• Règles de la FIBA – valides le 1er octobre 2012 
 
1. L’officiel est sur le point de donner le ballon à A5 pour une remise en jeu près de la ligne de fond 

dans la zone arrière de l’équipe A lorsque A4 se rend dans la zone restrictive de la zone avant de 
l’équipe A. Le partenaire de l’officiel en chef donne un coup de sifflet et signale que A4 qui se trouve 
dans la zone restrictive a commis une violation. Les officiels décident de donner le ballon à l’équipe 
B pour une remise en jeu près de la ligne de fond dans la zone arrière de l’équipe B. Est-ce correct?  

 
2. Alors que A7, en possession du ballon, dribble vers la ligne médiane, sa roulette gauche avant 

touche la zone avant. Avec seulement ses roues arrière touchant la ligne, il retourne à la zone 
arrière. L’officiel signale un retour en zone. Est-ce correct? 

 
3. Avec son fauteuil roulant, le joueur B6 entre en contact avec A4 par derrière ou latéralement en 

tentant d’arrêter une contre-attaque. Un adversaire se trouve entre A4 et le panier de l’équipe 
adverse. Est-ce que les officiels devraient considérer que ce contact constitue une faute pour 
conduite antisportive? 

 
4. A6, après avoir fait un écran réglementaire à B7, tente de s’éloigner pour une passe de retour 

possible. B7 l’en empêche en retenant A6 avec ses roulettes avant. Est-ce que l’official doit imposer 
une faute pour conduite antisportive?   

 
5. B4 se soulève de son siège en tentant de s’emparer d’un rebond, mais il ne touche pas le ballon. Est-

ce qu’une faute technique doit être imposée à B4? 
 

6. Alors qu’il est en possession du ballon, les roues arrière de A8 se soulèvent du sol à la suite d’un 
contact avec l’adversaire B6. L’officiel détermine que le contact n’a pas mis B6 dans une situation 
désavantageuse et ne signale aucune faute. Est-ce que l’officiel a raison? 

 
7. Le joueur B5, alors que ses mains ne touchent pas les roues, entre en contact avec un coéquipier et 

ses roues arrière sont soulevées du sol pendant qu’il essaie de bloquer le tir de A4. La tentative de 
tir échoue. Il s’agit de la cinquième (5e) faute d’équipe durant cette période. L’officiel compte le 
panier, impose une faute à B5 pour soulèvement et accorde à A4 un lancer franc. Est-ce la bonne 
procédure? 

 



8. À la demande d’une vérification d’un fauteuil, l’arbitre remarque qu’une roulette antibasculement 
se trouve à une distance de 3 cm entre son point le plus bas et le sol. Est-ce que le fauteuil est 
réglementaire? 

 
9. Après un panier marqué par l’équipe A pendant les deux dernières minutes du jeu, le ballon roule 

loin du terrain. L’officiel donne un coup de sifflet par inadvertance. L’entraîneur de l’équipe A 
demande un temps mort pendant que le ballon est mort. L’officiel accorde le temps mort. Est-ce 
correct? 

 
10. Le joueur A4 qui réussit son tir quitte le terrain à la ligne de fond. Est-ce que A4 peut rentrer sur le 

terrain à n’importe quel moment sur la ligne de fond? 
 

11. Est-ce qu’une faute pour soulèvement imposée à l’équipe à la défensive, pénalisée pour faute 
d’équipe, sera pénalités par deux lancers francs pour l’équipe adverse? 

 
12. Le joueur A8 reste dans la zone restrictive de ses adversaires pendant plus de 3 secondes parce que 

son fauteuil roulant s’est enclenché dans celui de son adversaire B4. A8 ne s’efforce pas de quitter la 
zone restrictive. Est-ce que l’infraction à la règle des trois secondes devrait être prolongée? 

 
13. Vers la fin de la période de 24 secondes, A5 rate la passe de A4 et le ballon roule dans la zone arrière 

de l’équipe A. Avant que B7 obtienne le contrôle du ballon avec un trajet libre vers le panier, le 
signal du chronomètre de 24 secondes se fait entendre. Si B7 obtient immédiatement et clairement 
le contrôle du ballon, on ne tiendra pas compte du signal et le match se poursuivra. Est-ce la bonne 
procédure? 

 
14. Une passe de remise en jeu de A4 de la zone arrière de l’équipe A touche le fauteuil roulant de B6. 

Est-ce que le compte de 8 secondes doit immédiatement commencer? 
 

15. Alors qu’il pousse son fauteuil roulant, le joueur A7 place le ballon entre ses genoux. Est-ce qu’une 
violation a été commise? 

 
16. Le jeu est arrêté après que l’essieu du fauteuil roulant de A4 se brise et le préposé à l’équipement 

de l’équipe A éprouve de la difficulté à le réparer immédiatement. Après cinquante secondes, est-ce 
que A4 doit être remplacé à ce moment? 

 
17. Avant que l’officiel lance le ballon pour l’entre-deux, l’entraîneur de l’équipe B se rend compte que 

l’équipe A compte plus de 14 points pour sa formation initiale. Est-ce que l’officiel doit imposer une 
faute technique à l’équipe A, puis commencer le match par un entre-deux? 

 
18. Au cours des 30 dernières secondes du match, B4 commet une faute personnelle à l’endroit de A5 et 

l’officiel juge que cette faute a été commise dans le but d’arrêter le chronomètre de jeu. Le contact 
n’est ni dur ni physique. Est-ce qu’une faute pour conduite antisportive devrait être imposée à B4? 

 
19. Alors qu’elle contrôle le ballon, la joueuse A6 fait deux poussées pour tenter de battre B7 et décide 

de bouger son fauteuil en tirant sur l’une de ses grandes roues afin de créer un espace pour tirer. 
L’officiel signale une infraction à la règle du marcher. Est-ce correct? 

 



20. Le joueur A4 contrôle le ballon, mais alors que ses mains ne touchent pas les roues, il entre en 
contact avec un coéquipier et ses roues arrière sont soulevées du sol pendant qu’il fait un tir au 
panier. Est-ce que l’officiel doit permettre au jeu de continuer? 

 
21. On découvre qu’un des joueurs sur le terrain n’est pas l’un des cinq joueurs confirmés de la 

formation initiale après l’entre-deux d’ouverture. Durant le prochain arrêt de jeu, l’officiel impose 
une faute technique à cet entraîneur pour remplacement irrégulier. Est-ce la bonne procédure?  

 
22. A8 est en train de faire un tir lorsque B5 applaudit et hurle fort. A8 rate son tir. Est-ce que l’officiel a 

raison d’imposer une faute technique à B5? 
 

23. Un amputé au-dessous du genou dont la jambe est attachée est classifié comme si sa jambe était 
complète. Étant donné que ceci doit être noté sur la fiche de classification du joueur, est-ce que le 
joueur peut jouer sans la sangle, tel qu’il est indiqué sur la fiche de classification? 

 
24. A4 intercepte une passe et établit un contrôle d’équipe dans sa zone avant près de la ligne de 

centre. Avant qu’il ne puisse interrompre son élan, son fauteuil roulant retourne dans sa zone 
arrière. Est-ce que les officiels doivent déterminer qu’il s’agit d’une violation pour avoir retourné le 
ballon dans la zone arrière? 

 
25. Est-ce qu’un joueur qui s’arrête sur la trajectoire d’un adversaire en mouvement avec le ballon doit 

donner à l’adversaire le temps et la distance nécessaires pour arrêter ou changer de direction? 
 

26. Le joueur A5 fait sauter son fauteuil roulant latéralement, pour se séparer d’un blocage, alors que 
ses deux mains ne touchent pas aux roues arrière. Est-ce qu’une faute de contrôle d’équipe doit être 
imposée à A5? 

 
27. Un dernier lancer franc est accordé à A6. Avant que A6 lâche le ballon, B4 entre dans la zone 

restrictive (ce qui déconcerte A6). Avant que le ballon soit lâché, les roues arrière de A6 entrent 
dans la zone restrictive. Le lancer franc réussit. Est-ce que l’officiel annule le lancer franc et accorde 
à A6 une autre tentative de lancer franc? 

 
28. Alors qu’il reste quatre (4) secondes au chronomètre de 24 secondes, l’équipe A contrôle le ballon 

dans la zone avant lorsque B5 tombe de son fauteuil roulant et l’officiel arrête immédiatement le 
jeu. Est-ce que l’équipe A doit avoir quatorze (14) secondes qui restent au chronomètre de 24 
secondes? 

 
29. Le joueur A7 réussit à contrôler le ballon qui roule vers la ligne de délimitation, mais il est toutefois 

sur le point de sortir du terrain. Il lance toutefois le ballon intentionnellement contre le fauteuil 
roulant de son adversaire B6, le faisant ainsi sortir du terrain. L’officiel accorde à l’équipe B le ballon 
pour une remise en jeu. Est-ce la bonne procédure? 

 
30. Le joueur A8, alors que ses mains ne touchent pas les roues, entre en contact avec le défenseur B5 

tout en tentant une passe et ses roues arrière se soulèvent du sol. L’officiel impose une faute à A8 
pour soulèvement. Il s’agit de la cinquième faute de l’équipe A durant cette période. L’officiel 
accorde à B5 deux lancers francs. Est-ce correct? 


